REIVINDICACIÓN Y FOMENTO DEL CONOCIMIENTO Y CONSULTA DE LA CARTA NATAL COMO HERRAMIENTA DE DESARROLLO HUMANO

VINDICATE AND PROMOTION OF KNOWLEDGE AND CONSULTATION OF THE BIRTH CHART AS A HUMAN DEVELOPMENT TOOL

Viviana Alejandra Pinzón-Velásquez¹³

Universidad Distrital Francisco José de Caldas, Colombia

RESUMEN

Se presentan los avances de la monografía de compilación e investigación, que pretende reivindicar y fomentar el conocimiento y la consulta de la carta natal como herramienta de autoconocimiento; entendido este último como un ejercicio esencial y estructural de la práctica del desarrollo humano. Se realiza un estudio historiográfico acerca de la aparición y consulta de la carta natal, se sitúan

^{13 (}Bogotá, abril 06 de 1984) Ingeniera Forestal de la Universidad Distrital Francisco José de Caldas, Colombia. Jardinera y yerbatera. Su pasión por las plantas la ha llevado a participar en actividades de investigación, ambientales y sociales como dendróloga y botánica. En 2015 fue curadora de la colección de plantas del Herbario Forestal "Gilberto Emilio Mahecha Vega – UDBC". En 2017 se desempeñó como subdirectora Científica del Jardín Botánico de Cartagena "Guillermo Piñeres". Ha coordinado diferentes proyectos de entidades nacionales e internacionales como: Fondo Patrimonio Natural, Instituto SINCHI, Conservation International, Agencia de Cooperación Alemana - GIZ, Office National des Foréts - ONF Andina, entre otras. Movida por su especial interés en las ciencias humanas y sociales, ingresó en 2020 en el programa de Especialización en Desarrollo Humano con énfasis en procesos afectivos y creatividad, profundizando estudios, con el desarrollo de su monografía, en otra de sus pasiones: La astrología. Actualmente combina sus estudios de posgrado con el desempeño profesional, haciendo parte del Grupo Cambio Global del Instituto de Hidrología, Meteorología y Estudios Ambientales - IDEAM.

mediante un estudio de caso colectivo, las experiencias y concepciones que dicha consulta ha generado en intérpretes y usuarios, en relación con el desarrollo humano. Finalmente se crea un blog como instrumento de reivindicación y fomento del conocimiento y consulta de la carta natal como una herramienta de desarrollo humano. La presente investigación hará aportes importantes en favor de promover las libertades, oportunidades y capacidades que tanto pretende la investigación en desarrollo humano para los individuos.

Palabras clave: Desarrollo Humano, Astrología; Astrología Occidental, Carta Natal.

ABSTRACT

The advances of the compilation and research monograph are presented, which aims to vindicate and promote the knowledge and consultation of the birth chart as a tool for self-knowledge; the latter understood as an essential and structural exercise of the practice of human development. A historiographic study is made about the appearance and consultation of the birth chart, a collective case study is used to describe the experiences and conceptions that such consultation has generated in interpreters and users, in relation to human development. Finally, a blog is created as an instrument of vindication and promotion of the knowledge and consultation of the birth chart as a tool for human development. This research will make important contributions to fostering the freedoms, opportunities and capabilities that human development research seeks for individuals.

Key words: Human development, Astrology, Western Astrology, Natal Chart.

INTRODUCCIÓN

El objetivo del presente artículo es dar a conocer a la comunidad académica y al público en general los avances de la investigación titulada: *Reivindicación y*

fomento del conocimiento y consulta de la carta natal como herramienta de desarrollo humano.

Para la cultura occidental en general y hablando de manera más específica, para el contexto colombiano, el conocimiento y la consulta de las herramientas o prácticas de la astrología no es algo común, ni muy bien visto en la mayoría de los casos. El desconocimiento y la desinformación sobre la epistemología y el funcionamiento de la astrología y de sus principales praxis, ha derivado en que se las perciba como un mito, en la generación de una fuerte desconfianza hacia ellas y en el desinterés o toma de distancia de este saber que se cataloga como extraño. González, l. *et al.* (2004), afirman que la astrología se nos presenta como una formidable herramienta que permite el desarrollo del autoconocimiento y que es notable su sobrevivencia a través de los siglos, aun a pesar del descredito sufrido desde el pensamiento académico en cualquiera de sus formas.

Bárcena, J. (2014), afirma que existe un instrumento que nos da la oportunidad de conocer cuál es el programa de aprendizaje que nos corresponde abordar en esta vida y a la par nos permite identificar nuestras resistencias a crecer y en qué áreas de la vida se manifiestan. Asimismo, nos permite saber cuáles son nuestras capacidades y oportunidades y nos indica los mejores momentos para abordar nuestras tareas e iniciativas. Esta herramienta es la astrología. Particularmente, la astrología para el desarrollo humano.

Para González, I. *et al.* (2004), la astrología nos brinda la posibilidad de contar con código complejo de nuestra condición de seres humanos dentro de la Totalidad. Esta y otras ideas nos permiten asumir que la interpretación de la carta natal representa una de las oportunidades más fascinantes para que, interpretado e interprete, tomen contacto con el estadio en el que se encuentra su propia conciencia.

Mercadé, A. (2019), afirma que la astrología se basa en el estudio de la carta natal, la cual es una representación en dos dimensiones de cómo estaba configurado el sistema solar al momento de nuestro nacimiento, consultar a un astrólogo o astróloga para solicitar lectura o interpretación de una carta natal es una práctica sumamente desconocida y subvalorada en Colombia. Ante esta problemática, la presente investigación busca aportar información y evidencias que demuestren que la carta natal es una herramienta de desarrollo humano ampliamente usada por otras culturas histórica y ancestralmente, pero que en la actualidad es ignorada y desaprovechada en nuestro país. En Colombia, hasta el momento, son mínimas las investigaciones desarrolladas con el fin de situar a la astrología y a sus artes como agentes desencadenantes del desarrollo humano, lo cual le concede a la presente monografía un atractivo tinte de creatividad, novedad, originalidad y sorpresa.

Para cumplir con el objetivo de reivindicar y fomentar el conocimiento y uso de la carta natal como herramienta de desarrollo humano, en este momento se está desarrollando un estudio historiográfico acerca de la aparición y consulta de la misma. También, mediante un estudio de caso colectivo, se están situando las experiencias y concepciones que la consulta de la carta natal ha generado en intérpretes e interpretados en función de los postulados del desarrollo humano. Con el fin de generar un espacio de promoción y rescate del empleo de la carta natal, se está diseñando un blog buscando favorecer con su creación, el acceso, uso y divulgación de la información producida bajo esta y otras investigaciones.

Se espera que, al culminar esta investigación, se hayan realizado aportes novedosos y alternativos capaces de ampliar la perspectiva que en Colombia, actualmente, se tiene en general de la astrología, pero más específicamente, se busca generar reflexión sobre la utilidad que la carta natal tiene para que los individuos podamos desarrollar nuestro máximo potencial, llevar vidas creativas y productivas concordantes con nuestras necesidades e intereses y acceder a

oportunidades que nos permitan dar sentido y trascendencia a la experiencia misma de la vida.

MÉTODOS

a) Enfoque

Es de carácter cualitativo principalmente, ya que, en primer lugar, el tema objeto de estudio ha sido poco explorado en Colombia, y, en segundo lugar, a que el propósito de la investigación es examinar la forma en que los individuos perciben y experimentan el fenómeno de la lectura (los astrólogos) y de la consulta (los interpretados) de la carta natal, profundizando en el significado que ellos, como sujetos de la investigación, dan a su experiencia, en relación con el Desarrollo Humano.

b) Diseño

Es de tipo narrativo y fenomenológico, del subtipo tópico. En relación con la parte narrativa, se analizan mediante el estudio historiográfico, las historias de vida y las experiencias particulares de los intérpretes (astrólogos) y de los consultantes (interpretados) de la carta natal. Desde la mirada de lo fenomenológico, se explora, describe y comprende la experiencia en cuestión de estas personas, en relación con los postulados del Desarrollo Humano.

En cuanto a la metodología, primer lugar, se utiliza el **estudio historiográfico**, entendido este como un procedimiento basado en el método científico, capaz de aportar elementos para investigar problemáticas de orden social, para analizar: i) la ocurrencia o aparición y ii) la consulta de la carta natal como herramienta de autoconocimiento. Se seleccionó este método por la oferta de perspectivas de análisis que ofrece sin abandonar la perspectiva científica.

En segunda instancia, se aplica el **estudio de caso colectivo** para situar las experiencias y concepciones que la consulta de la carta natal ha generado en

personas que acceden a esta herramienta. Es importante anotar que el corpus conformado por las narrativas de los sujetos de la investigación, fruto de las entrevistas semiestructuradas a las que se alude líneas adelante, será analizado a través del Análisis de Contenido y el Análisis Crítico del Discurso. Y, en tercer lugar, se elige al **blog** como un espacio e instrumento de reivindicación y fomento del conocimiento y consulta de la Carta Natal como una herramienta de Desarrollo Humano, debido a que, por sus características modernas, favorece el acceso, uso y divulgación de la información producida bajo esta y otras investigaciones.

c) Población y muestra

Para la recolección de datos se utiliza como instrumento la entrevista semiestructurada; se realizan siete (7), con igual número de intérpretes de la carta natal (astrólogos) y otras siete (7) con consultantes o usuarios de la lectura (interpretados), acudiendo a la técnica del muestreo por conveniencia que no es probabilística ni aleatoria, sino que se basa en la viabilidad y pertinencia de los informantes en relación con el tema-problema de investigación, así como en la disponibilidad y facilidad de acceso a los sujetos. Uno de los criterios para llevar a cabo esta selección fue incluir diversidad de géneros en los entrevistados (mujeres, hombres y otros –si hay lugar–).

La información recabada a partir de la aplicación de los instrumentos será sistematizada mediante estructura matricial, a partir de las categorías que movilizan este proceso de investigación y analizada, acudiendo al Análisis de Contenido y al Análisis Crítico del Discurso.

d) Consideraciones éticas

El consentimiento informado se solicita bajo un formato escrito que es dado a los intérpretes e interpretados para su diligenciamiento y aprobación durante el desarrollo de la entrevista semiestructurada. Los consentimientos informados obtenidos serán entregados al tutor y jurados, en calidad de anexo, junto con el documento final de monografía.

RESULTADOS ESPERADOS

La obtención de los resultados de la presente investigación está contemplada para el mes septiembre de 2021. Mediante el análisis historiográfico a realizar, se demostrará que la carta natal es una herramienta de carácter alternativo para el autoconocimiento muy efectiva, que ofrece a las personas que la consultan, un sin número de oportunidades para potenciar sus capacidades individuales y colectivas, y encaminarse así, en un recorrido de desarrollo evolutivo en todos los ámbitos de sus vidas.

De igual forma, mediante el estudio de caso colectivo, se generarán datos y análisis nuevos, que permitirán fundamentar la generalidad del fenómeno de la lectura de carta natal en el contexto colombiano, aportando de esta forma, nuevas perspectivas sobre la experiencia en estudio.

Una vez realizado lo anterior, se pondrá a disposición del público, un blog que será elaborado como elemento de reivindicación y fomento del conocimiento y consulta de la carta natal, el objetivo de este sitio web, será que circule la información resultante de esta y otras investigaciones, y que se logre acercar a los colombianos a esta práctica de la astrología, que como se expuso anteriormente, puede favorecer múltiples procesos holísticos de desarrollo humano y de bienestar.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

ANDER-EGG, E.: "El análisis de contenido". En Técnicas de investigación social, México, Ed. El Ateneo, 1987, págs. 327-336.

BÁRCENA, J. (2016). Astrología para el Desarrollo Humano. Ed. Lectorum, S.A. Segunda edición.

GONZÁLEZ, I. *et al.* (2004). La carta natal como guía en el desarrollo de la Conciencia. Ed. Kier. Primera edición.

KRIPPENDORF, K. *Metodología de análisis de contenido. Teoría y práctica*. Barcelona: Paidós, 1990.

MERCADÉ, A. (2019). Astrología para escépticos. Astrología Experimental. En https://astrologiaexperimental.com/2019/12/28/astrologia-para-escepticos/

VAN DIJK, TEUN A. (1999). El análisis crítico del discurso, Barcelona, Ed. Antrophos.